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Чем поможет федеральный 

бюджет областному

Общая сумма долга по алиментам 

в регионе – 5 млрд рублей 

«Иркут» уступил лидеру 

Суперлиги 

КАЧУГСКИЙ РАЙОН
Губернатор Иркутской области Сергей Левченко провел рабочую встречу 
с мэром Качугского района Татьяной Кирилловой. Как сообщает пресс-
служба правительства региона, главой муниципалитета Кириллова стала 
недавно, победив на выборах 13 сентября 2015 года. Практически во все 
проблемы района уже вникла. Основные – это кредиторская задолжен-
ность более 18 млн рублей, накопившаяся за предыдущие годы, а также 
слабые позиции территории в социальном обеспечении населения.
Проблемное направление Качугского района – здравоохранение. В терри-
тории действует поликлиника, здание которой было построено еще в 1926 
году. Процент износа – более 85%. 
– Надо понимать полную картину по всем социальным объектам – по поли-
клиникам, по школам – где уже есть документация и заявки, а где необхо-
димо разрабатывать. Чтобы мы объективно подошли к решению проблем 
наших соцучреждений в зависимости от возможностей финансирования, 
– пояснил Сергей Левченко.
Перед министерством экономического развития региона губернатор поста-
вил задачу проанализировать такие возможности, включая вхождение в 
различные программы.

Юрий Юдин

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
В поселке Баяндай завершается реконструкция котельной, к которой будут 
подключены средняя школа, дом культуры и новый детский сад. Как сооб-
щил начальник отдела ЖКХ администрации Баяндаевского района Федор 
Хунгеев, работы ведутся в рамках областной программы «Модернизация 
объектов коммунальной инфраструктуры». Общий объем финансирования 
составил 29 млн рублей. В прошлом году выполнена реконструкция тепло-
источника с обустройством артезианской скважины, в нынешнем – ведется 
строительство тепловых сетей. Работы планируется завершить до 1 января 
2016 года. 

Оксана Хлебникова 

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
Инвестиционный проект по развитию сельского хозяйства реализуется 
в Куйтунском районе. Об этом мэр территории Андрей Полонин сообщил 
губернатору Сергею Левченко в ходе рабочей встречи. Как сообщили в 
пресс-службе областного правительства, в районе действует восемь сель-
хозпредприятий, в том числе крупных, а также крестьянско-фермерские 
хозяйства. В этом году ими собрано более 100 тыс. тонн зерна, это доста-
точно высокий показатель, отметил глава муниципалитета. Кроме того, в 
минувшем сезоне в районе впервые сеяли рапс. Опыт оказался успешным. 
В планах – разработка совместно с минсельхозом региона программы по 
выращиванию этой культуры. Теперь задача, которую ставят районные 
власти, развивать молочное и мясное скотоводство. Уже завезен крупный 
рогатый скот, и при поддержке правительства региона местные власти 
гарантируют увеличить поголовье за год до двух тысяч. 

Юрий Юдин

УСТЬ-КУТ
В Усть-Куте две молодые семьи получили социальные выплаты на покуп-
ку квартир по муниципальной программе «Молодым семьям – доступное 
жилье». Как сообщили в пресс-службе администрации города, данная 
программа реализуется в Усть-Куте последние семь лет, за это время 16 
молодых семей получили социальные выплаты в размере 16,5 млн рублей 
на приобретение жилья. На очереди стоят еще 32 семьи.

Оксана Хлебникова 

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
Отремонтировать дом многодетной семье, проживающей в поселке Речушка, 
помогли депутаты Законодательного Собрания Иркутской области Борис 
Алексеев, Александр Балабанов и Андрей Чернышев. В этом году к ним 
обратилась хозяйка дома, которая сообщила, что глава семьи инвалид, и 
своими силами они не могут привести в порядок ветхое строение. Ремонт 
при поддержке депутатов и главы администрации поселка начался в сентя-
бре: здесь укрепили стены, фундамент, заменили венцы, перекрыли крышу, 
поставили новые окна и двери, сделали небольшой пристрой. Всего на эти 
цели было затрачено около 200 тыс. рублей. 

Юрий Юдин

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

АНОНС

31-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области 

состоится 25 ноября 2015 года в зале заседаний на пятом этаже по 
адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая трансляция 
сессии – на сайте Законодательного Собрания www.irzs.ru. ПЛАНЫ

При министерствах областного 

правительства будут организованы 

общественные советы, которые помогут 

обеспечить тесное взаимодействие 

исполнительной власти с населением. 

Об этом сообщил губернатор Иркутской 

области Сергей Левченко на заседании 

правления Региональной общественной 

организации Иркутского отделения 

общероссийской общественной 

организации «Союз журналистов России».

– Областную власть необходимо демократизировать. 
Мы сейчас проводим достаточно жесткую политику, 
чтобы сделать прозрачной всю нашу деятельность. Мини-
стерства должны быть открыты для населения, и обще-
ственные советы помогут обеспечить взаимодействие с 

людьми и оценить качество работы всех уровней власти, 
– отметил губернатор.

Обсуждая текущую социально-экономическую ситуа-
цию Приангарья, глава региона сообщил, что правитель-
ство Иркутской области совместно с Законодательным 
Собранием находятся в процессе формирования бюдже-
та региона на следующий год.

– Ситуация очень сложная, снизились поступления 
от крупных налогоплательщиков, резко уменьшилось 
количество средств из федерального бюджета, – подчер-
кнул Сергей Левченко.

Губернатор напомнил журналистам, что в настоя-
щий момент удалось предотвратить угрозу возникнове-
ния кредиторской задолженности по оплате труда среди 
работников образования. На октябрьской сессии ЗС 
субвенции областного бюджета на зарплату педагогам 
муниципальных образовательных учреждений увеличе-
ны на 104 млн рублей.

Глава региона отметил, что Иркутская область в этом 
году очень тяжело пережила пожароопасный сезон, но 
несмотря на это, на 1 октября 2015 года лесхозы были 
профинансированы всего на 87,4% от годового плана. 
Кроме того, особая помощь нынче требуется аграриям 
– из резервного фонда Иркутской области им будет 

выделено 25 млн рублей на устранение последствий 
засухи.

Председатель ИОООО «Союз журналистов России» 
Александр Гимельштейн  обратил внимание губернатора 
на то, что СМИ также переживают  трудные времена: 
растут затраты на услуги «Почты России», снижаются 
доходы от рекламы. Особенно сложно приходится рай-
онной прессе.

Губернатор  подчеркнул, что роль средств массо-
вой информации в процессе взаимодействия власти с 
населением очень велика, и проблемы, озвученные на 
встрече, станут предметом рассмотрения в правитель-
стве региона. 

– Мы понимаем необходимость тесного сотруд-
ничества со СМИ, потому что ни один специалист, 
работающий с населением, не сможет информировать 
такое количество людей, как это сделает даже неболь-
шая районная газета. В такой ситуации, когда градус 
напряжения в обществе достигает самых высоких 
единиц, нам необходимо работать в тесном взаимодей-
ствии, и мы открыты для сотрудничества, – заметил 
глава региона.

Юрий ЮДИН

При министерствах 
будут созданы общественные советы

10 ноября празднуется 

один из самых известных в 

стране профессиональных 

праздников. Еще недавно он 

назывался Днем милиции, 

а теперь – День сотрудника 

органов внутренних дел. 

В Иркутске его отметили 

выставкой ретроавтомобилей 

и стрелкового вооружения. 

На торжественном 

собрании отличившимся 

полицейским вручили 

награды от президента 

страны, руководства МВД и 

губернатора Приангарья.

Накануне площадь у Музыкального 
театра имени Н. Загурского заполонили 
автомобили полувековой давности. Ребят-
ня и взрослые сразу же облепили рас-
крашенную в традиционные милицейские 
сине-желтые цвета технику. 

– «Победа», представленная здесь, 
единственный экземпляр 1957 года выпу-
ска. Все автомобили полностью рабочие, 
они участвуют в парадах, выставках, сюда 
тоже прибыли своим ходом. Поддержи-
ваем техническое состояние, как можем, 
ищем запчасти, ремонтируем ретрома-
шины в обычных автосервисах Иркут-
ска, – рассказал сотрудник Управления 
ГИБДД по Иркутской области Дмитрий 
Суржиков.

Мотоцикл «БМВ» 1947 года выпуска – 
один из последних экземпляров ретрокол-
лекции. На выставке его сразу же осед-
лал Николай Коваленко, первый хозяин 
железного коня. Летом он подарил мото-

цикл музею полиции, и теперь его двух-
колесный друг выглядит как новенький. 

– В 1949 году этот мотоцикл выдели-
ли моему отцу, работавшему на шахте 
в Черемхово, – рассказывает Николай 
Коваленко, который сейчас возглавляет 
совет ветеранов органов внутренних дел 
Иркутской области. – Есть даже фото-

графия, где я в 13 лет на нем еду. Чем 
он отличается от других мотоциклов? 
Здесь ручное переключение передач, как 
у машины, и четырехтактный двигатель, 
его звук легко узнаваем. Именно на таких 
ездили милиционеры в 50-х годах про-
шлого века. Я это время не застал, у нас 
на вооружении уже были, в основном, 
автомобили. 

Отбоя от посетителей не было и у 
выставки стрелкового оружия. Снайпер-
ская винтовка СВ-98 и гранатомет мага-
зинный ГМ-94 пользовались особой попу-
лярностью. Каждый старался подержать 
оружие в руках, благо, что сотрудники 
полиции не запрещали этого делать.

Собравшихся в Музыкальном театре 
сотрудников и ветеранов органов вну-
тренних дел приветствовал начальник ГУ 
МВД по Иркутской области Андрей Кали-
щук:

– Поздравляя сегодня личный состав 
с профессиональным праздником, я не 
могу не поблагодарить их близких, членов 
семей за поддержку, понимание, терпе-
ние. Я также благодарю наших дорогих 
ветеранов, чьи традиции мы свято чтим 
и преумножаем. Мы сегодня вспоминаем 
своих погибших товарищей, общаемся с 
семьями. Дорогие друзья, желаю вам здо-
ровья, семейного благополучия, поменьше 
нервотрепки на службе, роста профессио-
нального мастерства.

– Сегодня праздник тех людей, кото-
рые днем и ночью охраняют покой граж-
дан, всегда – на страже закона, обе-

спечивают безопасность, находятся на 
переднем крае борьбы с преступностью, 
– отметил, в свою очередь, первый заме-
ститель губернатора Иркутской области 
Виктор Игнатенко.

От имени депутатов областного парла-
мента с праздником сотрудников органов 
внутренних дел поздравил председатель 
ЗС Сергей Брилка. Особую благодарность 
он выразил ветеранам МВД: 

– Вашим трудом и заслугами созда-
ны традиции, которые сегодня сильны 
в Иркутской области. Я хочу пожелать, 
чтобы вы продолжали связь с новым поко-
лением полиции. Опыт – это великое 
дело. 

Медалью «За отличие в охране обще-
ственного порядка» на торжественном 
собрании был награжден старший участ-
ковый уполномоченный Бодайбинского 
отдела, капитан полиции Мурад Бабаев. 
Он был представлен к награде еще три 
года назад, после того как предотвратил 
кровопролитный конфликт. 

– Я действовал согласно закону, 
задерживал вооруженного преступника и 
считаю, что любой полицейский на моем 
месте поступил бы точно также. Для этого 
мы и поставлены служить народу, – поде-
лился Мурад Бабаев.

Другим отличившимся сотрудникам 
также были вручены награды от руковод-
ства МВД и губернатора Приангарья.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Иркутске наградили 
лучших полицейских 3
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ДАТА

Осинский район – один 

из самых молодых в 

Иркутской области. 

5 ноября 1975 года 

решением Верховного 

Совета РСФСР он был 

выделен из состава 

Боханского района. 

За 40 лет осинцы пережили и 
большие экономические дости-
жения, и перестроечный упадок. 
Сегодня муниципальное образова-
ние можно назвать стабильно раз-
вивающимся: здесь крепнут фер-
мерские хозяйства, развивается 
аграрное производство, строятся 
социальные учреждения. На юбилее 
района побывали заместитель пред-
седателя правительства Виктор Кон-
драшов и вице-спикер Законода-
тельного Собрания Кузьма Алдаров.

Несколько раз в своей истории 
осинцы отправлялись в «самостоя-
тельное плавание», но затем их вновь 
возвращали в состав Боханского рай-
она. Но все же 5 ноября 1975 года 
решением Верховного Совета РСФСР 
осинская земля окончательно получи-
ла свой нынешний статус.

– У нас очень древняя история, 
уходящая в глубину веков. Здесь 
дружно живут вместе русские, буря-
ты, татары, представители других 
национальностей. Было несколько 
моментов, когда мы отсоединялись, 
потом присоединялись к Боханскому 
району и до сих пор сохраняем теплые 
отношения со своими соседями. 40 
лет – это новый этап нашей истории, 
мы отдаем дань уважения тем людям, 
которые стояли у истоков образова-
ния Осинского района, они практиче-
ски на пустом месте создали админи-
стративные службы, – рассказал мэр 
Осинского района Виктор Мантыков.

К юбилею осинцам подарили новое 
здание многофункционального цен-
тра (МФЦ), которое оборудовано по 
последнему слову техники. Теперь 
жители района смогут воспользовать-
ся всеми плюсами «единого окна», 
здесь можно будет оформить паспорт, 
получить все необходимые справки по 
линии соцзащиты, Пенсионного фонда, 
ЖКХ и т.д. В МФЦ установлена систе-

ма электронной очереди, когда человек 
через терминал получает талончик и 
идет к нужному специалисту.

– Человеку очень удобно, ему не 
надо бегать по различным службам. Он 
просто сдал документы и через какое-
то время спокойно получил нужный 
документ. Также создание МФЦ позво-
лит оптимизировать штатный состав 
многих служб, например, паспортного 
стола, – пояснил Виктор Мантыков.

От лица председателя ЗС и депу-
татов с открытием центра осинцев 
поздравил Кузьма Алдаров. 

В день юбилея на главной площади 
Осы состоялась ярмарка-конкурс, где 
съехавшиеся со всех сел района жите-
ли показали свое мастерство в декора-
тивно-прикладном искусстве и кули-
нарии. Первое место в состязаниях 
лучших умельцев заняла Бильчирская 
средняя школа. На суд зрителей были 
выставлены работы кружков, откры-
тых при школе.

– Мы задействовали все – и 
шитье, и игрушку, и бисероплетение, 
и роспись по камню. Настряпали було-
чек, привезли соленья. Все это сделано 
руками наших ребят, как старших, так 
и младших школьников, – поделилась 
заместитель директора Бильчирской 
средней школы Наталья Петрова.

А по соседству шло чествование 
лучших сынов осинской земли. Ста-
рейшим труженикам присвоили зва-
ние почетного жителя района, а заме-
ститель председателя правительства 
Иркутской области Виктор Кондрашов 
вручил благодарности губернатора.

– Уважаемые жители Осинского 
района! Примите искренние поздрав-
ления с 40-летием вашего муниципаль-
ного образования. Ваш район появил-
ся на карте Иркутской губернии в XVI 
веке и считается одним из старейших 
в Приангарье. У него богатая имена-
ми и событиями история, уверенное 
настоящее и перспективное будущее. 
Но главное достояние района – вы, 
его жители, которые посвятили свою 
деятельность родной земле. Вы по 
праву гордитесь славными именами 
земляков, бережно храните и при-
умножаете замечательные традиции, 
заложенные предшественниками, 
а также вносите значимый вклад в 
развитие своего района и Иркутской 
области. Особые слова благодарности 
я приношу людям старшего поколе-
ния за их стойкость, мужество и отва-
гу, за преданность Родине и родному 
краю, за неоценимые заслуги в разви-
тии и становлении района. Желаю вам 
здоровья, счастья, успешного вопло-
щения в жизнь намеченных планов, 
достойного будущего, новых трудовых 
свершений, благополучия и процвета-
ния! – зачитал поздравления губерна-
тора Иркутской области Сергея Лев-
ченко зампред правительства Виктор 
Кондрашов.

А завершились торжества мас-
штабным концертом Государственно-
го ансамбля песни и танца «Степные 
напевы».

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Осинском районе к юбилею 
открыли новый МФЦ

Меры борьбы с лесными пожарами 
обсудили в Законодательном Собрании 
Иркутской области на круглом столе 
«Охрана, защита и воспроизводство 
лесов в Иркутской области», который 
прошел под руководством заместителя 
председателя областного парламента, 
председателя комитета по законода-
тельству о природопользовании, эко-
логии и сельском хозяйстве ЗС Кузьмы 
Алдарова. Участие в заседании приняли 
представители областного правитель-
ства, муниципальных образований, 
общественных организаций и предпри-
ятий. 

– Последние два года для Иркут-
ской области были крайне тяжелыми по 
борьбе с лесными пожарами, – открыл 
заседание Кузьма Алдаров. – Эта тема 
сегодня для нас одна из самых акту-
альных. Пожароопасный период закон-
чился, и мы можем подвести его итоги, 
обсудить проблемы и четко понять, 
какие меры необходимо принять в буду-
щем для предотвращения этой беды. 

И.о. министра природных ресур-
сов и экологии области Олег Кравчук 
напомнил о печальных итогах пожаро-
опасного периода этого года. Так, с 13 
апреля по 21 сентября на территории 
региона было зарегистрировано более 
1,5 тыс. лесных пожаров на площади 
522 тыс. га, из них 325 крупных возго-
раний, 53 пожара произошли на землях 
особо охраняемых природных терри-
торий. В прошлом году было пройде-
но огнем более 700 тыс. га. Причиной 
пожаров в 68% случаев является нео-

сторожное обращение с огнем, в 25% 
– природные факторы, в 2% случаев 
причиной стали сельскохозяйствен-
ные палы травы. 

Депутаты поинтересовались, 
что конкретно правительство обла-
сти намерено делать для недопуще-
ния подобной ситуации с лесными 
пожарами в дальнейшем. По словам 
Олега Кравчука, губернатор региона 
уже озвучил намерение по созданию 
министерства лесного комплекса, 
которое будет системно решать все 
эти вопросы. 

– Количество лесных пожаров 
вызывает большую тревогу, – доба-
вил Олег Кравчук. – Эти два года 
выявили целый ряд проблем, которые 
необходимо решать в срочном поряд-
ке. В первую очередь по финансо-
вому обеспечению наших лесхозов. 
Много средств уходит на восстанов-
ление старой техники, износ которой 
составляет более 80%. Нужно принять 
все меры, чтобы они смогли провести 
необходимый ремонт, создали резерв 
ГСМ, материально-технических 
средств. Для работы в районе озера 
Байкал необходимо в целом пересмо-
треть тактику тушения лесных пожа-
ров – больше использовать авиацию. 
Все эти факторы будут учтены при 
подготовке к пожароопасному перио-
ду 2016 года. 

Мэр Балаганского района Надеж-
да Жукова обратила внимание на то, 
что практически не ведется работа по 
выявлению виновных в возникнове-

нии лесных пожаров, не привлекают-
ся к ответственности должностные 
лица. Ей ответил начальник отдела по 
надзору за исполнением в сфере эко-
номики и охраны природы природо-
охранной прокуратуры Иркутской 
области Александр Кремзуков: 

– В этом году по фактам возник-
новения пожаров было возбуждено 

70 уголовных дел, рассмотрено в суде 
только три. Раскрываемость престу-
плений очень низкая. На мой взгляд, 
самое важное все-таки – это подго-
товка к пожарам. Мы контролируем 
данную стадию, тем не менее, не устра-
няются причины и условия, которые 
способствуют нарушениям. Например, 
достоверность плана тушения лесных 

пожаров. Каждый год мы выявляем 
несоответствие сил и средств, указан-
ных в документе. Они либо отсутству-
ют, либо находятся в неисправном 
состоянии, либо их значительно мень-
ше, чем декларировано.  

Александр Кремзуков также зая-
вил, что уже в течение двух лет про-
куратура направляет в агентство лес-
ного хозяйства области предложение 
регламентировать порядок передачи 
сообщений о пожарах: 

– Это позволит своевременно реа-
гировать на возгорания, а вопрос ответ-
ственности будет решаться эффективно 
и просто. На наш взгляд, вопрос утверж-

дения регламента затягивается умыш-
ленно, потому что тогда сразу станет 
понятно, кто конкретно виноват в несво-
евременном реагировании на пожары. 

Представитель прокуратуры 
отдельно остановился на санитарных 
рубках, под которые незаконно и нео-
боснованно отводятся деляны. По сло-
вам Александра Кремзукова, в послед-
ние два года такие нарушения носили 
массовый характер, возбуждено много 
уголовных дел, фигурантами которых 
проходят должностные лица. 

– Санрубки проводятся в тех лесах, 
которые транспортно доступны, – где 
рядом есть автомобильная или желез-
ная дорога. Как правило, должностные 
лица подписывают акты без комисси-
онного обследования, что якобы агент-
ству лесного хозяйства нужна санитар-
ная рубка. В итоге мы видим, как сан-
рубки превращаются в лесозаготовку. 
Кстати, если незаконная рубка совер-
шена на территории муниципалитета, 

то компенсация за нанесенный ущерб 
подлежит зачислению в бюджет этого 
района. На это также стоит обратить 
внимание. 

На заседании поднимался вопрос 
поражения деревьев различными 
болезнями, в частности, бактериальной 
водянкой. Тревожные письма поступа-
ют из Слюдянского и Заларинского 
районов. Представитель Слюдянско-
го лесничества рассказал, что более 3 
тыс. га леса поражено этой напастью, 
которая никак не лечится и приводит 
к усыханию деревьев. В Заларинском 
районе другая беда – сибирский шел-
копряд. По словам Олега Кравчука, в 

2015 году санитарно-оздоровительные 
мероприятия были проведены на пло-
щади 5,2 тыс. га. Этого недостаточно, 
однако для увеличения объема профи-
лактических работ необходимо допол-
нительное финансирование. Участни-
ки круглого стола пришли к выводу о 
необходимости разработки и принятия 
специальной программы. 

Как отметил Кузьма Алдаров, завер-
шая обсуждение, в ходе подготовки к 
круглому столу поступили вопросы и 
предложения более чем от 20 муници-
пальных образований региона, каса-
ющиеся борьбы с лесными пожарами. 
Все предложения будут тщательно про-
работаны, а по итогам круглого стола 
будет подготовлен перечень рекомен-
даций правительству области и орга-
нам местного самоуправления.  

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ФИНАНСЫ

Иркутская область может 

получить в этом году 

дополнительно около 

2 млрд рублей дотации из 

федерального бюджета. 

Об этом сообщил на 

пресс-конференции 

член верхней палаты 

парламента от Иркутской 

области, заместитель 

председателя комитета 

СФ по бюджету и 

финансовым рынкам 

Виталий Шуба. 

Это стало возможно после недав-
ней корректировки федерального 
бюджета-2015. В основном изменения 
коснулись перераспределения денеж-
ных средств внутри бюджета в разме-
ре 202 млрд рублей. Столько же было 
дополнительно выделено на поддерж-
ку ряда направлений.

– Из этих направлений, – заявил 
сенатор, – я бы выделил два, наиболее 
социально важных и в большей степе-
ни востребованных сегодня регионами. 
Это 126 млрд рублей выделяется Пен-
сионному фонду на поддержку ветера-
нов и 45 млрд рублей – на сбалансиро-
ванность бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации. Такова была консо-
лидированная позиция парламентского 
большинства, к которой прислушалось 
правительство. Более того, мы убеди-
ли в ходе консультаций увеличить эту 
сумму еще на 7,6 млрд рублей. 

В течение нескольких недель трех-
сторонняя комиссия по межбюджет-
ным отношениям, с участием депута-
тов Совета Федераций, Госдумы и чле-
нов правительства искала соломоново 
решение: как справедливо распреде-
лить дотацию между регионами, чтобы 
никого не обидеть. В итоге Иркутской 
области обещано около 2 млрд рублей 
от бюджетного пирога. Главное досто-
инство этой дотации в том, что в отли-
чие от субсидий, имеющих целевую 
направленность, эти деньги не связан-
ные, и область может направлять их по 
собственному усмотрению в наиболее 
проблемные сферы социальной и эко-
номической жизни. 

По мнению Виталия Шубы, область 
вправе рассчитывать на помощь, 
поскольку несет определенные поте-
ри в связи с введением так называ-
емого налогового маневра. Он пред-
усматривает увеличение налога на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
с одновременным снижением тамо-
женных пошлин. Нефтегазовый сек-
тор от этого мало что теряет, а область 
остается в значительном проигрыше. 
Только за восемь месяцев текущего 
года платежи по НДПИ (полностью 
уходящие в федеральный бюджет) от 
предприятий, ведущих добычу углево-
дородного сырья на территории обла-
сти, увеличились на 22 млрд рублей. 
А это значит, что на такую же сумму 
уменьшилась прибыль, налог с кото-
рой поступает в областную казну.

Виталий Шуба отметил еще один 
положительный момент, которым 
может воспользоваться Иркутская 
область, – бюджетные кредиты: 

– Это практически бесплатные 
деньги, имеющие 0,1 процента кредит-
ной ставки. К тому же срок их погаше-
ния увеличен с трех до пяти лет. Из зало-
женных на этот год в бюджете 310 млрд 
рублей на сегодня выдано 268 млрд, то 
есть свободно еще 42 млрд. С помощью 
их можно уменьшить долю дорогих ком-
мерческих кредитов, обеспечивая теку-
щее финансирование расходов. 

Ориентируясь на цену нефти в 50 
долларов за баррель и курс доллара в 
63,3 рубля, проект федерального бюд-
жета на 2016 год определяет доходную 
часть в размере 13,7 трлн рублей, рас-
ходную – в 16,01 трлн рублей. Дефицит 
в 2,3 трлн рублей планируется покрыть 
из средств Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния. 

По словам сенатора, поддерж-
ка регионам не будет уменьшена. На 
выравнивание бюджетной обеспечен-
ности планируется направить более 
514 млрд рублей. 

– Иркутская область в силу тех 
причин, которые привели к потере 
налогового потенциала, имеет право 
претендовать в будущем году на более 
высокий размер дотации – свыше 
5 млрд рублей. Это практически вдвое 
выше нынешней суммы. 

Кроме дотаций регионы получат в 
2016 году федеральные средства в виде 
различных субсидий. Их число сейчас 
перевалило за 90 видов. 

– Мы в своих парламентских 
рекомендациях, – рассказал Виталий 
Шуба, – предложили правительству 
снизить количество субсидий. Хоро-
шо, конечно, что практически поло-

вина из них направляется в сельское 
хозяйство. Но там все так дотошно 
расписано: кому, куда, сколько, что 
регионы связаны по рукам и ногам 
этой регламентацией. Надо дать им 
возможность самостоятельно прини-
мать решения. Если мы хотим под-
нять животноводство, но нет кормо-
вой базы, то лучше в первую очередь 
направить деньги на создание кормов. 

В рамках безвозмездной помощи 
Иркутская область должна получить 
более 370 млн рублей на предоставле-
ние жилья детям-сиротам, около 300 
млн рублей – на выплаты для при-
обретения жилья переселенцам из 
северных территорий, 275 млн рублей 
– на лекарственное обеспечение, 
свыше 800 млн рублей – на социаль-
ные выплаты безработным и т.д.

Еще одна тема, на которую обратил 
внимание Виталий Шуба, – платежи 
в Фонд ОМС за неработающее насе-
ление. Если четыре года назад область 
перечисляла в фонд 4,5 млрд рублей, 
то сейчас – порядка 17 млрд рублей. 
То есть федеральный центр полностью 
переложил на плечи области эту ста-
тью расходов, которая, конечно, непо-
мерно велика для областного бюджета.

– Складывается впечатление, что 
выверенной базы ни Пенсионный фонд, 
ни Фонд ОМС не имеют. Нам предъ-
явили цифру – 1 млн неработающего 
населения – и мы беспрекословно ее 
приняли. Надо разобраться в эффек-
тивности использования средств: куда 
перечислили, кто и как воспользовал-
ся выделенными деньгами, через какие 
страховые компании они прошли, и 
каков уровень оказываемой медицин-
ской помощи. Требуется постоянная 
работа правительства с фондом.

Александр ПАВЛОВ  

Чем поможет федеральный 
бюджет областному

Уроки пожароопасного сезона

Депутаты поинтересовались, что конкретно пра-

вительство области намерено делать для недопу-

щения подобной ситуации с лесными пожарами в 

дальнейшем. По словам Олега Кравчука, губерна-

тор региона уже озвучил намерение по созданию 

министерства лесного комплекса, которое будет 

системно решать все эти вопросы. 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

В 2015 году в регионе было возбуждено более 

70 уголовных дел по фактам лесных пожаров. В суде 

рассмотрено пока три. Как отметил начальник отдела 

по надзору за исполнением в сфере экономики и 

охраны природы природоохранной прокуратуры 

Иркутской области Александр Кремзуков, 

раскрываемость таких преступлений остается низкой. 

По его мнению, необходимо строго регламентировать 

порядок передачи сообщений о пожарах, что позволит 

оперативно реагировать на возгорания.

В рамках безвозмездной 
помощи Иркутская 
область должна получить 
более 370 млн рублей на 
предоставление жилья 
детям-сиротам, около 300 
млн рублей – на выплаты 
для приобретения жилья 
переселенцам из северных 
территорий, 275 млн 
рублей – на лекарственное 
обеспечение и т.д.
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Долг по уплате алиментов 

в регионе насчитывает 

почти 5 млрд рублей

– Прибайкалье является одним из 

лидеров по количеству лиц, отказыва-

ющихся платить алименты на содер-

жание детей. Общий долг родителей 

составляет порядка 5 млрд рублей. 

Какие меры предпринимаются, чтобы 

защитить права несовершеннолетних, 

и что мешает их исполнению? 

– Ежегодно через наше Управле-
ние проходят исполнительные доку-
менты о выплате алиментов в отно-
шении порядка 46 тыс. детей. Это 
значительные цифры, являющиеся 
следствием негативных социаль-
ных явлений. И речь идет не только 
о неполных семьях. Так, огромное 
количество – более 6 тыс. детей, 
не получающих алименты от обоих 
родителей, находятся в детских 
домах. Серьезная категория таких 
горе-родителей – маргиналы, у кото-
рых нет денег на своих детей, но зато 
всегда есть деньги на выпивку. На 
практике с ними получается работать 
только одним способом – уголов-
ным понуждением. Каждый год около 
2 тыс. человек получают судимость 
за злостное уклонение от выплаты 
алиментов. 

Но, к сожалению, и эта мера далеко 
не всех приводит на путь исправле-
ния. Надо реально увеличивать срок 
отбывания наказания, а также актив-
нее воздействовать на таких родите-
лей психологическими методами. Одно 
дело, когда перед должником пристав 
машет Уголовным кодексом, и другое 
– когда вместе с ним приходит батюш-
ка из соседней церкви и начинает объ-
яснять, «что такое хорошо и что такое 
плохо». Мы сотрудничаем не только с 
РПЦ, но и с представителями других 
конфессий, которые входят в Обще-
ственный совет регионального управ-
ления ФССП. Подключаем к работе 
национальные диаспоры, показываем 
социальные ролики, проводим акции, 
например, в конце августа собрали 
нерадивых папаш в магазине, где про-
даются детские вещи, канцтовары, 
учебники, и предметно продемонстри-
ровали, сколько стоит собрать детей в 
школу. Эта акция, кстати, так и назы-

вается – «Собери детей в школу», и 
она приносит эффект. Например, один 
гражданин в результате оплатил задол-
женность по алиментам свыше 60 тыс. 
рублей. 

– Такое ощущение, что у многих 

мужчин убито чувство настояще-

го отцовства, вне зависимости от их 

материального положения. 

– Не только отцы, но и матери 
нередко бросают детей на произвол 
судьбы. И, замечу, такой тяжелой 
ситуации нет в соседних субъектах 
РФ. В Иркутской области на сегод-
няшний день числится 32,5 тыс. долж-
ников по выплате алиментов. Это 

третий результат по стране. Впереди 
только Москва, где на 10,5 млн чело-
век приходится 33 тыс. должников, и 
Московская область. Взять соседний 
Красноярский край, население там 
гораздо больше, чем у нас, а долгов по 
алиментам в разы меньше. Я год как 
занимаю должность руководителя 
УФССП России по Иркутской обла-
сти, и все это время пытаюсь данный 
вопрос поставить на всех уровнях. 
В Прибайкалье в целом колоссаль-
ное количество разводов. Да что там 
говорить, даже в нашей службе, увы, 
работает около полусотни человек, 
у которых из зарплаты удерживают-
ся выплаты по алиментам. Это тоже 
определенный показатель. 

Общество, по большому счету, 
равнодушно к сложившейся страшной 
ситуации, оно спокойно относится к 
самому понятию «развод», к тому, что 
ребенок воспитывается в неполной 
семье, к ранним бракам. Я считаю, что 
общество должно иметь иммунитет к 
такого рода явлениям.

Нужно также проанализировать, 
в чем причины данной критической 
ситуации. В марте мы организовали 
в Иркутском драмтеатре проведение 
благотворительного вечера-пропове-
ди для сотрудников государственных 
и муниципальных органов. Мы там 
пытались препарировать эту пробле-
му, говорили о статистике, показыва-
ли видеоролики. На сцене выступали 
ребятишки из интерната, которые не 
получают алименты. Люди выходили 
заплаканные, я надеюсь, что мы хоть 
немного расширили понимание этой 
беды. 

Каждый пятый должник живет в 
Иркутске и, как правило, имеет рабо-
ту. Большая часть наших клиентов 
далеко не бомжи. Они умышленно 
уходят от выполнения своих обяза-
тельств – переписывают имущество, 
прячут счета в банках, соглашаются 
на выплату зарплаты в конвертах. 
Есть среди должников министры, 
замы мэров, директора больших пред-
приятий, крупные предприниматели, 
артисты. Честно говоря, я не против, 
чтобы в какой-нибудь газете появи-
лась рубрика, где публиковались бы 
фото злостных неплательщиков из 
числа вип-персон. Мы готовы к диа-
логу с представителями прессы и соц-
сетей. Кстати, сайт нашего ведомства 

посещает больше 40 тыс. пользовате-
лей в месяц, и мы стараемся уделять 
проблеме алиментов как можно боль-
ше внимания. 

1 июня 2015 года, в День защиты 
детей, в структуре нашего Управления 
был открыт новый специализирован-
ный отдел по вопросам алиментных 
платежей по Иркутску и Иркутскому 
району. В подразделении самое боль-
шое количество дознавателей в Рос-
сии – 13 человек, собран собствен-
ный розыскной штат. Благодаря этой 
работе от жителей областного центра 
по данному вопросу стало поступать 
гораздо меньше жалоб и пошли первые 
благодарности. 

– А много ли исполнительных 

листов имеется по уплате алиментов 

не детям, а наоборот, родителям? 

– Есть и такие решения. Причем 
зачастую с детей решают взыскивать 
деньги те родители, которые раньше 
сами являлись плательщиками алимен-
тов. Таким образом, они мстят своему 
же собственному ребенку. Отрадно, 

что в этом плане Верховный суд РФ 
высказал свою позицию: если родите-
ли ранее уклонялись от финансовых 
обязательств, то в будущем они лиша-
ются права на получение алиментов со 
своих детей. 

Банки усилили отделы 

по работе с проблемной 

задолженностью

– На дворе кризис, насколько воз-

росло количество заемщиков, которые 

не в силах справиться с погашениями 

кредита? Увеличилось ли количество 

судебных решений, по которым ваша 

служба взимает банковские долги с 

населения? 

– Большое количество судебных 
решений стало приходить в связи с 
микрокредитами. Раньше данное явле-
ние не было столь масштабным. Банки, 
в основном, стремятся договориться с 
должниками без применения судебно-
го воздействия. 

– Порой банки сообщают заем-

щикам, что принято судебное реше-

ние о взыскании с них просроченной 

задолженности, при этом люди даже 

не в курсе, что состоялся суд. Однако 

банки ссылаются на то, что данные 

решения есть на сайте ФССП, по факту 

же таких сведений там не содержится, 

что не мешает финансовым учрежде-

ниям автоматически списывать сумму 

долга с карт клиентов. Как вы можете 

это прокомментировать?

– Да, имеют место ситуации, когда 
решение суда выносится без участия 
должника. В случае если гражданин не 
согласен с таким решением, он может 

подать судье заявление, и приставы, 
соответственно, прекращают меры 
воздействия. Далее дело рассматрива-
ется в суде в общем порядке, с при-
глашением сторон и прочими про-
цедурами. О том, что судебные при-
казы отменяются по заявлению долж-
ника без какого-либо разбирательства, 
мало кто из граждан знает. 

Теперь что касается СМС-
сообщений. Здесь есть два момента. 
Первый – когда банк действительно 
производит исполнение постановления 
ФССП о списании денежных средств 
со счета. В этом случае должнику сооб-
щается о списании по такому-то испол-
нительному производству, с указанием 
его номера и т.д. Это система элек-
тронного документооборота с банками 
выверена, работает нормально. Однако 
в этом году к нам поступило несколько 
десятков обращений от граждан о том, 
что у них произошло списание средств 
со счетов якобы по инициативе приста-
вов. При этом в нашем банке данных 
должниками эти люди не числились. 
Мы с ситуацией активно разбирались, 
в том числе с привлечением правоохра-
нительных органов. Было установлено, 
что списание совершается самим бан-
ком без участия нашей службы. В итоге 
разбирательства был получен ответ, 
что это техническая ошибка, которая 
в ближайшее время будет исправлена. 
Что касается законности банковского 
взыскания задолженности в односто-
роннем порядке, то оно предусмотрено 
договорами с клиентами. 

Приставы арестовывают 

чайники и самолеты

– На какую сумму в 2015 году 

вашей службой было арестовано иму-

щество по решению судов? И что это за 

имущество? 

– Нами в этом году было аресто-
вано имущество на сумму в 1 млрд 
рублей. Это не так уж много. В про-
шлом году изменения в законе запре-
тили арестовывать имущество, если 

сумма долга не превышает 300 тыс. 
рублей, а таких должников – боль-
шинство. Поскольку внедрена систе-
ма электронного документооборота с 
банками, то можем оперативно отсле-
живать операции со счетами должни-
ков и, соответственно, списывать с них 
деньги для погашения задолженности. 
Каждое второе решение суда в этом 
году исполнено как раз за счет списа-
ния. Арест – вынужденная мера. Аре-
стовывается только ликвидное имуще-
ство: от чайников и утюгов до акций и 
самолетов. Недавно были арестованы у 
предпринимателя пять диванов. Были 
случаи изъятия ценных животных, но 
я против таких мер, они скорее имеют 
психологический характер, к тому же 
мы должны обеспечить сохранность 
имущества, а в случае с животными 
возникают проблемы. 

Также важно оперативно реализо-
вать арестованное имущество. Прода-
ются эти вещи не активно, есть пре-
тензии и к организациям, которые явля-

ются поверенными территориального 
управления Росимущества, и занима-
ются сбытом изъятых вещей. Наше воз-
действие на них минимальное. Поэтому 
мы активно используем такую форму, 
как «самостоятельная реализация иму-
щества» – новелла в российском зако-
нодательстве, позволяющая самому 
должнику продать арестованное иму-
щество и рассчитаться с долгом. 

– Может, люди не хотят это поку-

пать в связи с «дурной» энергетикой 

такого имущества, ведь владелец явно 

не хотел с ним расставаться?

– Наоборот, реализация позволя-
ет человеку избавиться от долгов. К 
тому же большая часть этого имуще-
ства арестована как раз из-за невыплат 
алиментов. И если его купят, то деньги 
дойдут до ребенка. Не отдашь же сиро-
те в детдом утюг и чайник, будет лучше, 
когда на его счет поступят денежные 
средства. 

Банкротство  

как выход из тупика

– С 1 октября вступил в силу закон 

о физическом банкротстве, как он 

отразится на вашей работе? 

– Банкротство – это инструмент, 
созданный для того, чтобы люди пере-
стали быть нашими клиентами. Этот 
закон позволяет человеку найти выход 
из, казалось бы, безвыходной ситуа-
ции. Если у человека большие долги – 
свыше 500 тыс. рублей, – то приставы 
применяют весь комплекс мер, вплоть 
до привлечения к уголовной ответствен-
ности, применения арестных мероприя-
тий и т.д. Новый закон дает возмож-
ность решить проблему цивилизованно, 
с привлечением управляющего, кото-
рый будет заниматься решением вопро-
са медиационными технологиями. 

Он соберет данные обо всех долгах, 
имуществе, проведет мероприятия по 
его оценке, реализации, а вырученные 
деньги разделит между кредиторами, 
оставив должнику жизненно необхо-
димый набор. Суд устанавливает раз-
мер вознаграждения для управляюще-
го в размере 10 тыс. рублей в месяц с 
каждого клиента. 

Данная новелла опирается на опыт 
других государств. Как этот опыт при-
живется в России, пока трудно ска-
зать. Напомню, что на этот закон не 
распространяются долги по ипотеке, 
алиментам и ущербу, нанесенному 
здоровью в результате совершения 
преступления. 

О сносе незаконных 

строений и штрафах 

ГИБДД

– Еще одна проблема. Большой 

шум возникает, когда суды принима-

ют решения о сносе незаконных стро-

ений. Напомните, как реализуется 

механизм сноса? О каких объектах, 

как правило, идет речь? 

– В Иркутской области большин-
ство сносов производится по искам 
органов местного самоуправления в 
отношении юридических лиц. По дан-
ным за девять месяцев этого года, суды 
приняли решение о сносе 29 незакон-
ных строений, и 26 из них были возве-
дены в областном центре. 

Как правило, суды решают сносить 
строения, которые нарушают при-
родоохранное, градостроительное, 
водное законодательства. Мы возбуж-
даем исполнительное производство и 
даем должникам срок – несколько 
суток – для добровольного исполне-
ния судебного решения. В превали-
рующем большинстве сами должники 
сносить строения отказываются. Тогда 
на юрлицо возлагается материальное 
взыскание в виде исполнительского 

сбора на сумму от 10 тыс. рублей. 
В дальнейшем используется админи-
стративная ответственность, а затем 
привлечение руководителя к уголов-
ной ответственности за неисполнение 
решения суда по 315 статье Уголовно-
го кодекса РФ. 

Если и эти меры не приносят 
результата, а незаконно возведен-
ный объект представляет опасность, 
то его снос может быть проведен 
за счет третьих лиц с последующим 
взысканием понесенных расходов с 
должника. Если и у взыскателя нет 
финансовых возможностей, можно 
поставить вопрос выделения средств 
за счет бюджета РФ, но опять же с 
последующим возвратом этих средств 
должником. 

Мы обсуждали эту тему с депута-
тами думы города Иркутска. Само-
вольное строительство – это большая 
проблема, которая вызывает нема-
ло вопросов у населения. И депута-
ты пошли нам навстречу, в бюдже-
те отдельной строкой закладывают-
ся средства, необходимые на оплату 
работ по сносу незаконных строений. 
Зачастую взыскать потом с должников 
деньги проще, чем понудить их зани-
маться сносом. 

– С 1 июля вступили в силу поправ-

ки в УК РФ, которые ужесточают нака-

зание за вождение автотранспорта в 

нетрезвом виде. Выросла ли сумма 

взысканий, и как вообще люди выпла-

чивают штрафы? Многие ли уклоня-

ются? 

– Если мы говорим об уголов-
ном наказании, оно было введено за 
повторное административное право-
нарушение. Между тем с начала года 
идет активная работа по судебным 
штрафам, наложенным за наруше-
ния правил дорожного движения. 
Совместно с ГИБДД мы проводим 
операцию «Злостный неплатель-
щик». Практически все должники 
этой категории ограничены в праве 
выезда за пределы РФ. С помощью 
стационарного комплекса «Дорож-
ный пристав», который скоро начнет 
работу на территории области, мы 
вместе с сотрудниками ГИБДД будем 
по номерам транспортных средств 
искать водителей-должников. При-
чем это будет касаться всех долгов – 
оплаты штрафов за нарушение ПДД, 
задолженности за жилищно-комму-
нальные услуги или тех же алимен-
тов. Возможно, придется изымать и 
автомобили. У нас в Иркутской обла-
сти более 800 тыс. должников разных 
категорий. Если не брать в расчет 
детей, то получается, что практически 
половина населения региона – долж-
ники. Согласитесь, это очень серьез-
ный повод задуматься. 

Юлия МАМОНТОВА 

Алименты, кредиты, штрафы
В базе данных судебных приставов Приангарья – 
более 800 тыс. исполнительных производств

С помощью стационарного комплекса «Дорожный 

пристав», который скоро начнет работу на терри-

тории области, мы вместе с сотрудниками ГИБДД 

будем по номерам транспортных средств искать 

водителей-должников. Причем это будет касаться 

всех долгов – оплаты штрафов за нарушение ПДД, 

задолженности за жилищно-коммунальные услу-

ги или тех же алиментов.

Если у человека большие долги – свыше 500 тыс. 

рублей, – то приставы применяют весь комплекс 

мер, вплоть до привлечения к уголовной ответ-

ственности, применения арестных мероприятий. 

Новый закон о банкротстве дает возможность 

решить проблему цивилизованно, но он не рас-

пространяется на долги по ипотеке, алиментам 

и ущербу, нанесенному здоровью в результате 

совершения преступления. 

ИНТЕРВЬЮ

Жители региона завязли в долговых обязательствах 

перед разными службами – от ГИБДД до жилищно-

коммунальных организаций. Только по решению судов 

число исполнительных производств превысило 800 

тыс. Самая напряженная ситуация сложилась в связи 

с невыплатой алиментов. Общая сумма долга горе-

родителей составляет около 5 млрд рублей. По этому 

негативному показателю Прибайкалье занимает третье 

место в стране после Москвы и Московской области. 

Причем от уплаты алиментов уклоняются не только 

небогатые, но и обеспеченные люди, занимающие 

высокие посты. Подробнее об этих и других проблемах, 

связанных с исполнением решения судов, нам 

рассказал руководитель Управления Федеральной 

службы судебных приставов по Иркутской области 

Теймур Магомедов. 

Прибайкалье является одним из лидеров по коли-

честву лиц, отказывающихся платить алимен-

ты на содержание детей. Общий долг родителей 

составляет порядка 5 млрд рублей. Каждый пятый 

должник живет в Иркутске и, как правило, имеет 

работу.
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Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952)-200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е. В., Шагунова Л.И., Фаттахова Р.Ф.,

Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 

Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
10.11.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 13.11.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:

Романова Г.Н.,

Неудачина Н.И.,

Полякова О.А., 

Афонченко А.В.

Все перечисленное, кстати, 
можно отнести и к самому авто-
ру – человеку очень колоритно-
му, но совершенно не пафосному, 
лишенному богемного шика, но 
наделенному собственным стилем, 
спокойному, но в то же время эмо-
циональному, цельному и открыто-
му. Иркутск уже успел соскучиться 
по Александру Муравьеву, который 
несколько лет назад перебрался 
на постоянное место жительства в 
Москву. В день открытия выставки 
он радовал коллег и почитателей 
своего творчества не только вели-
колепными произведениями, но и 
красными валенками и креативной 
стрижкой, ведь неожиданные эле-
менты образа всегда были визитной 
карточкой Александра Муравьева. 
Минорным аккордом стало только 
посвящение выставки.

– Эту выставку я посвящаю 
своему другу Николаю Башарину, 
с которым мы были 50 лет вместе, 
и его уход стал для меня ударом, и 
эта утрата невосполнима, – сказал 
Александр Муравьев. – Я назвал 
эту выставку «Фрагменты», потому 
что здесь собраны частички из раз-
личных серий, ведь мне хотелось 
показать, чем я занимался в послед-
ние годы. 

На выставке есть на что посмо-
треть, ведь Александр Муравьев, 
наконец, вплотную приступил к 
теме, которой мечтал посвятить 
свое творчество последние десять 
лет, а именно к «Библейским сюже-
там». 

– Наверное, это старость и 
желание подвести итоги, ведь когда 
я провел ревизию своих эскизов, то 
понял, что нужно сосредоточиться 

на самом главном, – пояснил Алек-
сандр Муравьев. – Мне кажется, 
это всеобъемлющая тема, в которой 
заключена вся мудрость человече-
ская. Кроме того, там действительно 
интересный изобразительный мате-
риал, начиная от Каина и Авеля, 
а в Новом завете и подавно. Он 
тяжелый, но, мне кажется, худож-
ник именно на нем проверяется, 
конечно, при условии, что уже есть 
мастерство и жизненный опыт, ведь 

работать над этой темой – огром-
ная ответственность.

В экспозиции можно уви-
деть самые различные образы из 
Библии, среди них жертвоприно-
шение Авраама, образы пророков 
Исайи и Иеремии, праведного Лота, 
и апостола Павла. Другая часть гра-
фических листов называется «Сер-
гий Радонежский. Печальник Земли 
Русской». Графическое воплощение 
текстов Священного Писания для 
художника – всеобъемлющий спо-
соб поразмышлять о вечном: жизни 
и смерти, добре и зле, любви и нена-
висти. 

– Я давно занимаюсь этими 
темами, просто не хотел афиширо-
вать, ведь я не стремлюсь приобре-
сти славу религиозного художника, 
тем более что эти темы должны быть 
близки каждому человеку, – при-
знался Александр Муравьев. – На 
этой выставке даже есть две работы, 
которыми я доволен. Это «Пророк 
Иеремия. Плачь о Иерусалиме» и 
«Чудо о хлебе святого Ануфрия». 
Хотя мне столько всего еще нужно 
переосмыслить, ведь я даже не могу 
закончить серию, посвященную 
первым апостолам, а еще русских 
патриархов хотел написать.

В экспозиции также можно 
увидеть листы из серии «Потеш-
ки», работы, посвященные Монго-
лии, и так называемые говорящие 
натюрморты, в которых художник 
старается раскрыть суть природы 
вещей. Кстати, Александр Муравьев 
хоть и сменил место жительства, 
но не перестал создавать работы 
для иркутского детского журнала 
«Сибирячок».

– Это мое любимое дитя, ведь 
мне кажется, что рисовать для детей 
– самое интересное, что может 
быть, – признался Александр 
Муравьев. – Они чувствуют инту-
итивно и сразу понимают фальшь. 
В этом заключается сложность и 
ответственность детского художни-
ка. Сейчас издается много непро-
фессионально оформленных книг, 
что портит детям вкус. «Сибиря-
чок» – хорошая школа для молодых 
авторов. 

Выставка Александра Муравье-
ва – это тоже прекрасная школа 
для молодых иркутских графиков, 
образец высочайшего мастерства, 
одновременной образности и ясно-
сти изобразительного языка. 

– В годы перестройки наши кол-
лекционеры в Иркутске перестали 
понимать, зачем покупать графику. 
Да, это красиво, но это же бумага. 
Однако усилиями иркутских масте-
ров, в основном двух Александров 
– Муравьева и Шипицына, проис-
ходит возвращение этого тонкого 
элитного вида творчества, – счи-
тает искусствовед Тамара Драни-
ца. – Александр Муравьев владе-
ет всеми видами изобразительного 
искусства, но в последние годы он 
занимался живописью, и она оказа-
ла влияние на его графику. У него 
появился цветной рисунок, и его 
образы приобрели несколько кар-
тинный, завершенный облик. 

Увидеть работы Александра 
Муравьева можно будет до 22 ноя-
бря.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

БАСКЕТБОЛ

«ИРКУТ» УСТУПИЛ 

ЛИДЕРУ СУПЕРЛИГИ

Баскетбольный «Иркут» начал очередную серию домаш-
них игр с поражения. Подопечные Евгения Саловарова 
уступили прошлогоднему чемпиону российской 
Суперлиги БК «Новосибирск» со счетом 54:68. В начале 
«Иркут» оказывал серьезное сопротивление фавориту, 
однако к концу четверти новосибирцы сумели вырваться 
вперед на три очка. Вторая же десятиминутка осталась 
за хозяевами. Однако после большого перерыва ново-
сибирцы перехватили инициативу и стали наращивать 
преимущество, уверенно вышли вперед и довели матч до 
победы. 
– Игру не могу назвать легкой, несмотря на 14 очков раз-
ницы, – прокомментировал Владимир Певнев, главный 
тренер БК «Новосибирск». – Основная нагрузка легла 
на четыре-пять человек. Подкользин получил травму, на 
месяц-полтора вылетел, будем играть пока без него. 
Александр Чернов, тренер «Иркута», отметил: 
– К сожалению, мы играли с одним первым номером, 
и тот на четырех фолах «висел». Это основная причина 
поражения. Мы знали слабые стороны соперника и стара-
лись их использовать. Не все у «Новосибирска» хорошо 
защищаются. Будем стараться ставить на ноги еще одного 
первого номера. Дома проигрывать никто не хочет. Будем 
стараться. 
Следующий матч в Иркутске пройдет 14 ноября, соперник 
«Иркута» – столичный «МБА».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

«БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ» 

СТАРТОВАЛА С ПОБЕДЫ 

НА ЧЕМПИОНАТЕ СТРАНЫ

В стартовом матче Суперлиги России по хоккею с мячом 
«Байкал-Энергия» одержала уверенную победу со счетом 
8:0 над казанским «Динамо». В нашей команде дублями 
отметились Александр Насонов и Илья Грачев, также 
забитые мячи в свой актив записали Красиков, Дубовик, 
Ширяев и Безносов. 
– Уровень мастерства определил результат этого матча, 
наши ребята давно играют вместе, а «Динамо» – практи-
чески новая команда. Казань мне понравилась, но хок-
кеистам не хватает пока определенных наработок, – про-
комментировал игру главный тренер «Байкал-Энергии» 
Евгений Ерахтин.
Также, одержав победы в стартовом туре, по три очка зара-
ботали столичное «Динамо», «Зоркий», «СКА-Нефтяник», 
«Енисей» и «Родина». Следующую игру «бело-синие» про-
ведут 11 ноября в Ульяновске с «Волгой». 

ФУТБОЛ

«БАЙКАЛ» УДЕРЖАЛСЯ ВНЕ 

ЗОНЫ ВЫЛЕТА ФНЛ

Футбольный «Байкал» уступил в Красноярске ленинград-
скому «Тосно». «Бело-синие» ничего не смогли противо-
поставить двум голам в свои ворота, причем один из 
мячей сам себе забил голкипер Михаил Бородько. Но 
это не изменило положение дел в турнирной таблице 
Футбольной национальной лиги, «Байкал» по-прежнему 
14-й и находится вне зоны вылета.
– Прежде всего, мы уступили сегодня не по счету, а в 
настрое на игру, в желании победить, добиться результата, 
– прокомментировал Константин Дзуцев, главный тренер 
«Байкала». – Сыграло свою роль то, что у нас отсутство-
вали два ключевых игрока – Нарылков и Ющук. Остается 
только поздравить команду гостей, они были сильнее.
В следующем туре 15 ноября иркутяне принимают в 
Красноярске одного из лидеров первенства – «Томь».

Иван МАМОНТОВ

СОРЕВНОВАНИЯ

В УОБО ПРОШЛА 

СПАРТАКИАДА РАБОТНИКОВ 

ОБРАЗОВАНИЯ 

Последний раз педагогические работники Усть-
Ордынского Бурятского округа собирались на свою 
спартакиаду в 2008 году. В этом году традицию возобно-
вили и провели соревнования в дни осенних школьных 
каникул. Педагоги с удовольствием откликнулись на 
призыв и поменяли свои указки на спортивную форму. 
Даже смена погоды с обильным снегопадом не поме-
шала им приехать в поселок Усть-Ордынский, чтобы 
сойтись на волейбольных площадках, за шашечными, 
шахматными досками и теннисными столами. В состав 
сборной Боханского района вошел Илья Борголович 
Додонов 1931 года рождения. Ветеран играл в шахматы 
и занял в личном первенстве среди мужчин третье место. 
Мужская волейбольная команда Эхирит-Булагатского 
района сумела выиграть все матчи и стать чемпионом. 
Эхиритцам также удалось стать лидерами в настоль-
ном теннисе. В женском волейболе и шашкам не было 
равных спортсменам из Осинского района. В шахма-
тах пальму первенства завоевали баяндаевцы. В итоге 
победителем в общекомандном зачете стала сборная 
Осинского района, эхиритская команда заняла второе 
место, третье – Нукутский район. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

ПРЕМЬЕРА

Спектакль для больших и 

маленьких «Ежик и медвежонок» 

по рассказам Сергея Козлова 

поставил в Иркутском театре 

юного зрителя им. А. Вампилова 

главный режиссер Андрей 

Сидельников.

В уютном камерном зале на мягких поду-
шках-мешках зрители совершают путеше-
ствие в волшебный лес, где живут два лучших 
друга – ежик и медвежонок, и где каждый 
день могут произойти самые невероятные 
вещи. И хотя спектакль рассчитан на ауди-
торию 3+, он, конечно, будет интересен не 
только детям, но и их родителям.

Спектакль-игра в одном действии, не 
слишком длинном – всего 50 минут, чтобы не 
утомить малышей, с самого начала оправды-
вает заданный режиссером жанр. Сначала на 
сцене появляется художница Эля (артистка 
Эльвира Рагимова), и она рисует на доске 
ежика и медвежонка. Сценографию, которую 
создала художник Мария Плаксина, можно 
назвать простой и сказочной одновремен-
но, как в детстве, когда, казалось бы, самые 

обычные предметы могут превратиться во что 
угодно: зонтик – в удочку или комара, све-
тильник – в луну, колокольчики – в звезды. 

На небольшом пространстве сцены рас-
положились две стремянки, на перекладину 
между которыми набросили ткань. Благодаря 
источнику света за этой конструкцией на 
сцене возникает импровизированный театр 
теней, где и возникают вначале силуэты мед-
вежонка и ежика. 

Потом на сцене появляется и сам ежик, 
роль которого исполнила молодая актриса 
Любовь Сытина. В вязаном «колючем» наря-
де, напоминающем шубку ежика, смешных 
круглых очках, со свойственной этому зверь-
ку суетливостью, она исполнила эту роль 
очень органично и без какой-либо чрезмер-
ности. Ее лучшего друга медвежонка сыграл 
молодой артист Артем Яцухно, опять же во 
многом благодаря пластике сумевший пре-
вратиться из складного юноши в смешного 
и неуклюжего топтыжку. Втроем, вместе с 
художницей Элей, менее чем за час герои 
успевают сыграть в разные игры и рассказать 
зрителям немало сказочных историй. Неко-
торые из них самым волшебным способом 
меняют пространство спектакля, например, 
превращая потолок в звездное небо.

Но самый сокровенный смысл этой исто-
рии неожиданно раскрывается в одном из 
эпизодов, когда ежик вдруг замечает: «Как 
все-таки хорошо, что мы друг у друга есть! Ты 

только представь себе: меня нет, ты сидишь 
один и поговорить не с кем». «А ты где?» – 
спрашивает медвежонок. «А меня нет», – не 
унимается ежик. «Если тебя нет, то и меня нет. 
Понял?» – сердито произносит медвежонок. 
И тогда становится понятно, что «Ежик и 
медвежонок» в постановке иркутского ТЮЗа 

– это, прежде всего, спектакль о настоящей 

дружбе, о которой не только нужно знать 

детям, но и взрослым нельзя забывать.

Елена ОРЛОВА

Фото Владимира БЕЗРОДНЫХ

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Иркутское региональное отделение Союза писа-

телей России выражает глубокие искренние соболез-
нования известному братскому поэту, члену СП России 
Владимиру Корнилову в связи с трагической гибелью 
любимой внучки Юлии. 

«Ежик и медвежонок» – истории о настоящей дружбе 

«Фрагменты» 
Александра Муравьева
ВЫСТАВКА

Творческий почерк народного художника РФ 

Александра Муравьева всегда узнаешь безошибочно 

в живописи или графике, в больших картинах или 

маленьких иллюстрациях. По настроению, с которым 

сделаны его работы, по лирической вдумчивости 

и легкой иронии, по кажущейся простоте и вместе 

с тем тщательности воплощения замысла, по 

точности и образной условности языка. Вот и сейчас 

на своей персональной выставке «Фрагменты», 

которая открылась в галерее Иркутского областного 

художественного музея им. В.П. Сукачева, он предстал 

перед зрителями пусть и обновленным, но таким 

знакомым. 


